
CICLO DE DEBATES SOBRE FUTEBOL
1ª Reunião Preparatória – 15/9/2014 – 9h30min – Plenarinho I

Órgãos e 
entidades 
presentes

• Associação Brasileira dos Executivos de Futebol – ABEX
• Associação Mineira de Cronistas Esportivos – AMCE
• Centro de Excelência em Performance de Futebol – CEPERF
• Centro Universitário de Belo Horizonte – Uni-BH
• Conselho de Dirigentes das Instituições Superiores de Educação Física – Condiesef-MG
• Federação Mineira de Futebol – FMF

Parlamentares 
e assessorias 

• Deputado João Leite
• Assessoria do Deputado João Leite
• Assessoria do Deputado Mário Henrique Caixa

Assessoria 
ALMG

• Diretor de Processo Legislativo
• Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação
• Gerência-Geral de Polícia Legislativa
• Gerência-Geral de Projetos Institucionais
• Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial
• Gerência-Geral de Rádio e Televisão

Pauta 
Prevista

• Abertura
• Apresentação dos convidados
• Apresentação da GPI - Construção dos eventos institucionais pela ALMG
• Apresentação da proposta do Ciclo de Debates
• Abertura da palavra para os convidados apresentarem suas expectativas para o evento
• Marcação da próxima reunião preparatória
• Solicitação para que as entidades indiquem outras entidades para completar a Comissão Organizadora 
• Encerramento

Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

• Coordenação da reunião: Deputado João Leite.
• O parlamentar falou do acolhimento da ideia de debater o futebol pela ALMG, da receptividade do presidente e de vários 

parlamentares ligados diretamente ou indiretamente ao tema. Expôs também as possibilidade de ação legislativa, por meio 
do orçamento anual, do PPAG e do Programa Mineiro de Desenvolvimento Integrado, para melhorias na área. 

• Breve apresentação dos participantes: nome e instituição que representa.
• Apresentação da GPI sobre a construção dos eventos institucionais pela ALMG e sobre a proposta deste ciclo de debates.
• Deputado  João  Leite  fala  da  importância  de  alguns  atores,  como  a  FMF,  do  DFA e  das  Ligas  e  fala  também  da  

necessidade de envolver a Associação Mineira de Municípios, as secretarias estaduais de educação e saúde, assim como 
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Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

as secretarias municipais dessas áreas.
• Abertura da palavra para os convidados apresentarem suas expectativas e propostas para o evento.
• Feita exposição sobre as reuniões realizadas anteriormente na UFMG por alguns dos parceiros, em iniciativa sem fins 

lucrativos e supra-partidária que deu origem a essa proposta de ciclo de debates.
• Comentada a situação dos clubes pequenos, que ficam inativos durante 8 meses no ano e penam com a falta de recursos.
• Objetivos: modernização, moralização e desenvolvimento de todas as estruturas do futebol, buscando renovação em todos 

os níveis, estrutural, conceitual, filosófico e de gestão.
• Três  temas  principais  foram apontados  nas  reuniões:  1)  políticas  publicas  e  legislação;  2)  área  técnica,  científica  e 

metodológica; 3) gestão e governança.
• A proposta é trazer para o ciclo de debates personalidades, inclusive internacionais (um gestor da Alemanha, onde houve 

um  modernização,  ou  da  Bélgica,  Holanda  ou  Espanha),  trazendo  representantes  do  Bom  Senso,  da  Abex,  da 
Universidade do Futebol.

• O grupo que vem se reunindo na UFMG irá formatar  propostas que possam gerar  um documento,  talvez um Plano 
Nacional para o Futebol Brasileiro, a ser entregue ao presidente e aos governadores eleitos, buscando apoio político, 
midiático e popular.

• A ideia é buscar mudanças na legislação que alterem a natureza das entidades (CBF, federações estaduais e clubes), e 
fazer com que os processos do futebol,  tanto nos seus aspectos comerciais como sociais,  sejam mais democráticos, 
transparentes e com prestação de contas para que o esporte seja positivo não apenas para uma elite, mas para todos os 
envolvidos.

• O tempo do dirigente estatutário, que por paixão ao clube dedicava algumas horas por dia, já acabou; é necessária uma 
profissionalização. O dirigente profissional precisa uma autonomia que é impossibilitada pelos dirigente estatutários que 
alegam que “não ganhar nada” e se dedicarem por paixão.

• Importância de envolver as Federações, inclusive CBF, a Abex, a associação de agentes e a imprensa, cujo apoio é de  
suma importância.

• Ressaltada a importância de contar com um representante da imprensa em um dos painéis.
• Solicitado que se busque definir os painéis a serem realizados, para em seguida pensar os nomes.
• A cultura do futebol brasileiro é pobre; em comparação à Arábia Saudita, por exemplo,  estamos atrás em termos de 

infraestrutura, logística e visão de longo prazo.
• Importante resgatar o poder de inclusão social do futebol e do esporte, num país com 62 milhões de pessoas na faixa  

etária entre 12 e 21 anos.
• Apontada uma piora na formação de base nos últimos anos.
• Ressaltada a importância do envolvimento das escolas na formação.
• Apontados 10 pontos relevantes para o debate: 1) agentes/empresários, 2) Código Brasileiro de Justiça Desportiva (STJD 
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Transcurso
 da reunião / 

pontos 
importantes

e TJDs), 3) formação, 4) gestão profissional (envolve uma mudança profunda na legislação, talvez envolvendo até uma 
alteração constitucional), 5) arbitragem (é necessária uma profissionalização), 6) receitas, 7) calendário, 8) treinadores (a 
lei federal que existe, assim como a lei sobre arbitragem, tem poucos artigos e não diz nada), 9) aposentadoria (não só 
dos atletas, mas dos profissionais do futebol em geral), 10) capacitação técnica.

• Sugerida a metas futuras e a elaboração de indicadores para aferir os avanços efetivos.
• Apresentadas sugestões de instituições e pessoas que podem contribuir com o evento: na Universidade de Viçosa há a 

pós-graduação  relacionada  ao  futebol,  com os  professores  Israel  Teoldo  e  Próspero  Paoli;  mencionado  o  professor 
Garganta, de Portugal; como representação da CBF sugeriu-se o Drubsky, o Ney, o Enderson, ou também os professores 
Maurício Marques e Osvaldo Torres, do curso de formação de treinadores; em relação à base, foram sugeridos os nomes 
do Vilhena, do Atlético Paranaense, e do Diogo Giacomini, do Palmeiras.

• Foi sugerido que se debatam mudanças nas regras das categorias de base, uma vez que as dimensões do campo são 
inadequadas para crianças.

• Foi proposto um painel sobre legislação e políticas públicas de incentivo, apresentando um levantamento dos projetos 
incentivados em que os clubes se envolvem.

• Um possível parceiro é o GEFuT, grupo de estudos da UFMG sobre futebol e torcidas.
• Há enfoques diferentes: pode-se pensar o futebol em termos de alto rendimento, ou como patrimônio cultural e social.
• Deve-se pensar no esporte universitário; não só educação pelo esporte, mas educação para o esporte.
• A reunião mostrou a complexidade da temática; dentro da perspectiva de mudança, é importante propor alteração no 

marco legal, e buscar uma participação efetiva do Estado; o futebol não pode no Brasil ser deixado apenas nas mãos dos 
entes privados. Infelizmente houve uma arrefecimento da pauta política de uma revisão no futebol brasileiro, surgida após 
a derrota na Copa. Esse acolhimento da temática pela ALMG pode significar um ponto de inversão, e propõe-se que o 
evento encampe um documento, uma carta de intenções que possa circular e repercutir no meio político.

• A nova direção da FMF acredita que a profissionalização é um caminho necessário para o futebol, porque quando se 
remunera fica muito mais fácil cobrar, e para essa profissionalização são necessárias alterações de legislação.

• A FMF tem um projeto de uma Escola Mineira de Futebol, e também uma proposta de calendário diferenciado para 2015, 
com um campeonato, a Taça Minas Gerais sub-23, no segundo semestre para fomentar a base manter os pequenos 
clubes do Estado em atividade.

• Marcada a próxima reunião para a próxima segunda-feira, dia 22/9, às 9h30min, e foi solicitado que os parceiros convidem 
outras entidades relacionadas ao tema para compor essa Comissão Organizadora.

• Ficou  combinado  que  a  próxima  reunião  terá  como  foco  a  definição  da  programação  e  dos  expositores  a  serem 
convidados, sendo que sugestões podem ser enviadas de antemão para o e-mail gpi@almg.gov.br.

Próxima 
reunião

• 22/9/2013, segunda-feira, às 9h30min, no Plenarinho I da ALMG (Rua Rodrigues Caldas, 30 – Andar SE – Santo 
Agostinho).

mailto:gpi@almg.gov.br
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Tarefas 
combinadas

• Encaminhar via e-mail (gpi@almg.gov.br) sugestões de temas para os painéis e de expositores, ou trazê-las para a 
próxima reunião.

• Reforçar o convite para incorporar outras entidades à Comissão Organizadora, especialmente aquelas que foram 
convidadas e não compareceram à primeira reunião, e aquelas lembradas no decorrer da mesma.

mailto:gpi@almg.gov.br

